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NIEDERSCHRIFT 
 
 

 
 

Gremium Ortsbeirat des Stadtteils Bauernheim 

Sitzungsnummer OB Bau/016/21-26 

Sitzungsdatum Montag, den 06.11.2023 
Sitzungsbeginn 19:00 Uhr 

Sitzungsende 20:15 Uhr 

Ort 
Dorfgemeinschaftshaus Bauernheim (Mehrzweckraum), Am Park 
6, 61169 Friedberg (Hessen) 

 
 
Teilnehmerliste 
 

Vorsitzender 

Herr Alexander Hausner als Schriftführer 
 

Mitglieder 

Frau Antje Behl  
Frau Tanja Haas  
Frau Ursula Knihs  
Herr Jonas Langer  
Frau Beate Neuwirth  
Herr Daniel Ster  
 

Stadtverordnete des Stadtteils Bauernheim 

Herr Ulrich Hausner  
 

Mitglieder des Magistrates 

Herr Stadtrat Johannes Contag  
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Tagesordnung: 
 
 
Öffentlicher Teil 
 

TOP DS-Nr. Titel 

1   
Begrüßung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und der 
Beschlussfähigkeit  

2   Genehmigung der Tagesordnung  

3   Genehmigung der Niederschrift über die 015. Sitzung vom 25.09.2023  

4 21-26/0939 
Antrag der SPD im Ortsbeirat Bauernheim vom 28.10.2023; 
hier: Vergrößerung Bushaltehäuschen (Rtg. Dorheim) für Schulbus  

5 21-26/0940 
Gemeinsamer Antrag der Fraktionen SPD und Bündnis 90/Die Grünen im 
Ortsbeirat Bauernheim vom 29.10.2023; 
hier: Errichtung einer Boulebahn  

6 21-26/0909 

Haushalt 2024 
- Ergebnishaushalt 2024 
- Finanzhaushalt 2024 
- Stellenplan 2024 
- Investitionsprogramm 2023 - 2027 
- Ergebnis- und Finanzplanung 2023 - 2027 
- Haushaltssatzung 2024  

7   Mitteilungen des Ortsvorstehers  

7.1   

Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Antrag auf Absenkung der Bordsteine für einen barrierefreiem Zugang 
in den Kreuzungsbereichen zu den Bushaltestellen an der Dorn-
Assenheimer Straße 21-26/0181 vom 13.09.2021  

7.2   
Mitteilungen des Ortsvorstehers; hier: Sachstand zum Antrag auf 
Beschilderung für Radfahrer*innen 21-26/0035 vom 30.05.2021  

7.3   
Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Zwei schaltbare Außensteckdosen für E-Bikes  

7.4   
Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Müllsammelaktion "Sauberhaftes Friedberg''  

7.5   
Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Glasfaserausbau  

7.6   
Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Infoveranstaltung Dorfnews HP und Dorffunkapp  

7.7   
Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Volkstrauertag  

7.8   
Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Veranstaltungstermine  

8   Verschiedenes  

8.1   
Verschiedenes;  
hier: Sachstandanfrage zum Überholverbot Wetterbrücke und K171 
Geschwindigkeitsschild 70 km/h  

8.2   
Verschiedenes;  
hier: Nachpflanzung von Obstbäumen und Schutz vor Rindenschäden  

8.3   
Verschiedenes;  
hier: Zurückschneiden der Bäume an der K171  

8.4   
Verschiedenes;  
hier: Baumfällungen  

8.5   
Verschiedenes;  
hier: Runder Tisch Stadtbus Friedberg  

8.6   
Verschiedenes;  
hier: Bebauung Ortskern  

8.7   
Verschiedenes;  
hier: Willkommensschild Ortseingang  
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8.8   
Verschiedenes;  
hier: Bus / Adventssamstage  

8.9   
Verschiedenes;  
hier: Radweg Dorheim-Fauerbach  

8.10   
Verschiedenes;  
hier: 70 km/h-Schild  

 
 
 
 
Öffentlicher Teil 
 

TOP DS-Nr. Titel 

 

1.  
Begrüßung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und der 
Beschlussfähigkeit 

 
Ortsvorsteher Hausner eröffnet die Sitzung des Ortsbeirates des Stadtteils Bauernheim, begrüßt die 
Anwesenden des Ortsbeirates, Stadtrat Johannes Contag sowie den Stadtverordneten Ulrich Hausner 
und stellt die Beschlussfähigkeit des Ortsbeirats fest. Die Ladung zur Sitzung erfolgte fristgemäß. 
 

2.  Genehmigung der Tagesordnung 
 

Einwände gegen die Tagesordnung ergehen nicht. 
 

3.  Genehmigung der Niederschrift über die 015. Sitzung vom 25.09.2023 
 

Ortsbeiratsmitglied Knihs teilt mit, dass die Antragsnummer bei TOP 7.3 für den Antrag auf 
Einrichtung drei neuer Ruhebänke rund um Bauernheim 21-26/0750 lautet und nicht 21-26/0593. 
 
Weiterhin bittet Ortsbeiratsmitglied Knihs den TOP 7.12 wie folgt zu ergänzen: Die Wege auf dem 
Friedhof sollten barrierefrei nutz- und erreichbar sein.  
 
 
Beschluss:  
 
Der Ortsbeirat Bauernheim genehmigt die Niederschrift über die 015. Sitzung vom 25.09.2023 
mit den folgenden Ergänzungen zu TOP 7.3 und 7.12. 
 
7.3.                                Mitteilungen des Ortsvorstehers; 

hier: Sachstand Antrag 21-26/0750 Antrag auf Einrichtung drei neuer 

Ruhebänke rund um Bauernheim u. 21-26/0522 Antrag auf Anschaffung von 

Hangsofas zur Aufstellung an landschaftlich reizvollen Plätzen in der 

Bauernheimer Gemarkung 

 

7.12.                                Mitteilungen des Ortsvorstehers; 
                                        hier:  Pflege Friedhof 
 
Ortsvorsteher Hausner teilt mit, seit Frühjahr 2023 wird auf den Friedhöfen kein Kies mehr zur 
Verfügung gestellt, da in Zukunft die Flächen nur noch begrünt sein sollen. Diese Entscheidung wurde 
durch unseren Vorgesetzten, Herrn Mogk, getroffen, um die Pflegemaßnahmen bezüglich des 
Unkrauts zu erleichtern. Ortsvorsteher Hausner wird sich in Verbindung setzen mit Herrn Mogk, ob es 
nicht eine andere Möglichkeit gibt für die Wege wie z.B. Rindenmulch 
 
Die Wege auf dem Friedhof sollten barrierefrei nutz- und erreichbar sein.  
 

 

Über die Niederschrift der 015. Sitzung vom 25.09.2023 wurde wie folgt abgestimmt: 
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Abstimmungsergebnis:  
 
Einstimmig mit Ergänzung beschlossen 
Ja 7 Nein 0 Enthaltung 0   
 

4. 21-26/0939 
Antrag der SPD im Ortsbeirat Bauernheim vom 28.10.2023; 
hier: Vergrößerung Bushaltehäuschen (Rtg. Dorheim) für Schulbus 

 
Antragstext: 
Der Magistrat wird beauftragt zu prüfen, ob das Bushaltehäuschen für den Schulbus Richtung 
Dorheim vergrößert werden kann. 
 
Ortsbeiratsmitglied Ster stellt den Antrag vor und erläutert, dass die mittlerweile große Gruppe von 
mehr als 40 Schülern, die jeden Morgen auf den Schulbus wartet, keine Chance hat, sich bei 
schlechter Witterung in dem kleinen Bushaltehäuschen unterzustellen. Hier kam es zur Anregung 
seitens mehrerer Eltern, ob das Bushaltehäuschen nicht vergrößert werden könnte, um mehr Schülern 
die Möglichkeit zu geben, trocken im Klassenzimmer anzukommen. 
Ortsbeiratsmitglied Knihs regt an, den Antragstext wie folgt zu ändern: 
Der Magistrat wird beauftragt, das Bushaltehäuschen für den Schulbus Richtung Dorheim zu 
vergrößern. 
 
Beschluss in Abänderung: 
Die Vergrößerung des Bushaltehäuschens für den Schulbus Richtung Dorheim wird beantragt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Einstimmig in Abänderung beschlossen 
Ja 7 Nein 0 Enthaltung 0   
 

5. 21-26/0940 
Gemeinsamer Antrag der Fraktionen SPD und Bündnis 90/Die Grünen 
im Ortsbeirat Bauernheim vom 29.10.2023; 
hier: Errichtung einer Boulebahn 

 
Antragstext: 
Der Magistrat wird gebeten, die Errichtung einer Boulebahn im Park in Bauernheim zu 
beauftragen. 
 
 
Die Fraktionen SPD und Bündnis 90/Die Grünen verweisen auf die gemeinsame Begründung in dem 
o.g. Antrag. Der Wunsch, eine Boulebahn in Bauernheim zu errichten, wurde nach einer Befragung 
2022 und einer Bürgerversammlung 2023 von mehreren Dorfbewohnern vorgebracht. 
 
 
Beschluss: 
Der Magistrat wird gebeten, die Errichtung einer Boulebahn im Park in Bauernheim zu 
beauftragen. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Einstimmig beschlossen 
Ja 7 Nein 0 Enthaltung 0   
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6. 21-26/0909 

Haushalt 2024 
- Ergebnishaushalt 2024 
- Finanzhaushalt 2024 
- Stellenplan 2024 
- Investitionsprogramm 2023 - 2027 
- Ergebnis- und Finanzplanung 2023 - 2027 
- Haushaltssatzung 2024 

 
Beschlussentwurf: 
Unter Einbeziehung der Änderungen aus den Haushaltsberatungen werden  
 

 die Haushaltssatzung mit Haushaltsplan und Stellenplan für das Haushaltsjahr 2024 und 

 das Investitionsprogramm für den Planungszeitraum 2023 – 2027 (§ 101 Abs. 3 HGO i.V.m. § 9 
Abs. 2 GemHVO) 

 
in der als Anlage beigefügten Fassung beschlossen.  
 
Die Ergebnis- und Finanzplanung für den Planungszeitraum 2023 – 2027 (§ 101 Abs. 4 HGO i.V.m. § 
9 GemHVO) wird zur Kenntnis genommen.  
 
 

Ortsvorsteher Hausner stellt den Haushalt 2024 vor und erläutert die Haushaltsmittel 2024, die den 

Stadtteil Bauernheim betreffen: 

Der aktuelle vorliegende Haushalt der Stadt Friedberg sieht einen Überschuss von 236.092 € vor. 
Im Haushalt wurden folgende Kosten, die den Stadtteil Bauernheim betreffen, eingestellt: 
1. DGH Bauernheim Ansatz 2024 215.000 €.  
    Dies ist gegliedert für:  
    - Brandschutzkonzept Planungskosten und Mängelbeseitigung 70 T€ 
    - Umbau Duschen KG 85.000 € 
    - Umbau BH WC im KG 25.000 € 
    - Elektronische Schließanlage 35.000 € 
   zusätzlich: 
 - Instandhaltung DGH 1.500,- €. 
2. Wege im Park Ansatz 2024 71.000 € 
3. Erneuerung Straßenbeleuchtung Ansatz 2024 in Höhe von 22.000 €. 
   Die Leuchte „Im Junggarten“ ist im Ansatz für 2024 mit enthalten. 

 

 

 

Folgenden Antrag stellt der Ortsbeirat zum Haushalt 2024: 

Aufstellen eines öffentlichen Bücherschranks (Antrag 21-26/0548 Aufstellen einer Telefonzelle 

für Büchertausch) 

Mittelanmeldung im Haushalt 2024 von 5.000 € für das Aufstellen eines öffentlichen Bücherschranks. 

 

Anfrage zum Haushalt: 

1. PV-Anlage auf Feuerwehrgerätehaus Ansatz 2023 100.000,- €. Ortsbeiratsmitglied Neuwirth fragt 

nach dem aktuellen Sachstand an. 

2. Ortsbeiratsmitglied Knihs fragt an, unter welcher Kostenstelle die Errichtung eines Sandariums in 

Bauernheim verbucht wird (Antrag 21-26/0804 Errichtung eines Sandariums neben dem 

Insektenhotel). 

 

Der Antrag zum Haushalt 2024 wird einstimmig angenommen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Einstimmig beschlossen: 
Ja: 7, Nein: 0, Enthaltungen: 0 
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Der Ortsbeirat nimmt die Haushaltssatzung 2024, was den Stadtteil Bauernheim betrifft, unter 
Berücksichtigung der vorgenannten Ergänzungen zur Kenntnis. 
 
 
zur Kenntnis genommen 
 
 

7.  Mitteilungen des Ortsvorstehers 
 

7.1.  

Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Antrag auf Absenkung der Bordsteine für einen barrierefreiem 
Zugang in den Kreuzungsbereichen zu den Bushaltestellen an der Dorn-
Assenheimer Straße 21-26/0181 vom 13.09.2021 

 
Ortsvorsteher Hausner berichtet, dass Querungsstellen im Rahmen des barrierefreien Ausbaus 
erfasst, geplant, Fördermittel beantragt und in einem Bau-Los ausgeschrieben werden. Dies ist nötig, 
um Synergien zu schaffen und eine flächige Barrierefreiheit im öffentlichen Raum zu schaffen. Dabei 
ist die Erfassung und Planung ein Teil des Mobilitätskonzepts. Eine Einzelumsetzung jeder, durch 
Ortsbeiräte oder Bürger, gemeldeten Querungsstelle würde einen ungleich höheren Aufwand 
erfordern und wird nicht gefördert. 
 
Das Bauamt bittet um Verständnis, dass aufgrund der o.g. Punkte sowie der anstehenden 
Arbeitsdispositionen auf eine bestmöglich effektive Umsetzung der Maßnahmen beharrt wird - auch im 
Sinne der Gleichbehandlung -. Eine zeitnahe, vorgezogene Umsetzung der genannten Maßnahme ist 
somit nicht möglich. 
 

7.2.  
Mitteilungen des Ortsvorstehers; hier: Sachstand zum Antrag auf 
Beschilderung für Radfahrer*innen 21-26/0035 vom 30.05.2021 

 
Ortsvorsteher Hausner berichtet, dass das Wetterauer Radwegnetz eine neue Beschilderung erhalten 
hat. Die neuen Schilder und Wegweiser sind angebracht und gut ersichtlich. Nach Rücksprache mit 
dem Wetteraukreis sind diese auch in einem digitalen Beschilderungskataster in einer Karte verortet. 
Das Kataster wird mit dem kreiseigenen Geographischen Informationssystem (GIS) verknüpft und 
parallel in die landesweite hessische Datenbank zur Radwegweisung übertragen. 
 

7.3.  
Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Zwei schaltbare Außensteckdosen für E-Bikes 

 
Ortsvorsteher Hausner berichtet, dass hierfür der Standort an der Garage vom 
Dorfgemeinschaftshaus vorgeschlagen wurde. Die Stadthallenverwaltung wird dies prüfen.: 
 

7.4.  
Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Müllsammelaktion "Sauberhaftes Friedberg'' 

 
Ortsvorsteher Hausner teilte mit, dass am Samstag, 04.11.2023 in der Zeit von 09.00 Uhr bis 12.30 
Uhr die Müllsammelaktion ,,Sauberes Friedberg'' stattgefunden hat. Es war wieder eine gelungene 
Aktion. Er dankt allen Teilnehmerinnen und Teilnehmer. 
 

7.5.  
Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Glasfaserausbau 

 
Ortsvorsteher Hausner teilt mit, dass die Vermarktungsfrist bis Ende 30.11.2023 verlängert wurde. 
 

7.6.  
Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Infoveranstaltung Dorfnews HP und Dorffunkapp 

 
Ortsvorsteher Hausner informiert, dass die Kick-off-Veranstaltung am 17.11.2023 um 19.00 Uhr im 
Dorfgemeinschaftshaus stattfindet. 
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7.7.  
Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Volkstrauertag 

 
Ortsvorsteher Hausner teilt mit, dass die Gedenkveranstaltung zum Volkstrauertag am 19.11.2023 um 
11.00 Uhr in der Kirche stattfindet. 
 

7.8.  
Mitteilungen des Ortsvorstehers;  
hier: Veranstaltungstermine 

 

Ortsvorsteher Hausner informiert über nachfolgende Veranstaltungen:  
 
11.11.23: Laternenumzug und Glühwein glühen 
16.12.23: Weihnachtsmarkt in Bauernheim 
 

8.  Verschiedenes 
 

8.1.  
Verschiedenes;  
hier: Sachstandanfrage zum Überholverbot Wetterbrücke und K171 
Geschwindigkeitsschild 70 km/h 

 
Ortsbeiratsmitglied Knihs fragt nach dem Sachstand „Überholverbot Wetterbrücke und K 171 
Geschwindigkeitsschild 70 km/h''. Nach dem letzten Bericht ereignete sich erneut ein Unfall an der 
Wetterbrücke. Verweis auf das Protokoll vom 25.09.2023.  
Ortsvorsteher Hausner berichtet, dass bisher kein neuer Sachstand vorliegt. 
 

8.2.  
Verschiedenes;  
hier: Nachpflanzung von Obstbäumen und Schutz vor Rindenschäden 

 
Ortsbeiratsmitglied Neuwirth berichtet, dass sie dem Grünamt eine Anfrage per E-Mail geschickt hat. 
Bisher erhielt sie keine Rückmeldung. Sie hoffe, dass die Umsetzung zeitnah erledigt wird. 
 

8.3.  
Verschiedenes;  
hier: Zurückschneiden der Bäume an der K171 

 
Ortsbeiratsmitglied Knihs fragt an, in welchem Zeitraum/Rhythmus die Bäume an der K171 
zurückgeschnitten werden. Ortsvorsteher Hausner leitet die Anfrage an das Grünamt weiter. 
 

8.4.  
Verschiedenes;  
hier: Baumfällungen 

 
Ortsbeiratsmitglied Neuwirth fragt an, wieso die Bäume Ortseingang, kommend von Friedberg, auf der 
rechten Seite gefällt wurden. 
Ortsvorsteher Hausner leitet die Anfrage an das Grünamt weiter. 
 

8.5.  
Verschiedenes;  
hier: Runder Tisch Stadtbus Friedberg 

 
Ortsbeiratsmitglied Neuwirth berichtet von der letzten Sitzung Runder Tisch Stadtbus Friedberg. Dazu 
wird ein Fragenkatalog mit den genauen Abfahrt- und Ankunftszeiten erstellt. Eine erste Kalkulation 
der Kosten fand statt. Zweifel bestehen, ob alle geforderten Maßnahmen, die den Stadtteil 
Bauernheim betreffen, umgesetzt werden. 
 

8.6.  
Verschiedenes;  
hier: Bebauung Ortskern 

 
Ortsbeiratsmitglied Neuwirth fragt an, ob es eine Unterschriftensammlung im Ort gibt, wegen einer 
Änderung der Ortskern-Bebauung.  
Den Ortsbeiratsmitgliedern und dem Stadtverordneten Ulrich Hausner ist hiervon nichts bekannt. 
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8.7.  
Verschiedenes;  
hier: Willkommensschild Ortseingang 

 
Ortsbeiratsmitglied Ster fragt an, ob die Möglichkeit besteht, dass Willkommensschild, kommend von 
Dorn-Assenheim, auf die andere Seite zu verlegen. Das Schild ist nicht gut erkennbar aufgrund der 
Bepflanzung rund um das Schild.  
Ortsvorsteher Hausner berichtet, dass er bereits mit den Vereinen Kontakt aufgenommen hat und wird 
im Frühjahr eine Genehmigung bei der Stadtverwaltung einholen. 
 

8.8.  
Verschiedenes;  
hier: Bus / Adventssamstage 

 
Ortsbeiratsmitglied Knihs weist auf die jährliche kostenfreie Nutzung des Friedberger Stadtbusses und 
der Busse des RMVs an den vier Adventssamstagen hin und wünscht sich bessere Werbung seitens 
der Stadt Friedberg. 
Ortsvorsteher Hausner wird sich mit dem neuen Pressesprecher, Herrn Bloching, in Verbindung 
setzen, dass sobald es eine Vorlage gibt, dies in die neue Dorffunkapp eingestellt wird. 
 

8.9.  
Verschiedenes;  
hier: Radweg Dorheim-Fauerbach 

 
Ortsbeiratsmitglied Knihs fragt nach dem Sachstand. Die Ortsbeiratsmitglieder besprechen den 
aktuellen Stand und die Vorlage.  
Magistratsmitglied Contag wird eine detaillierte Erläuterung an den Ortsbeirat schicken. 
 

8.10.  
Verschiedenes;  
hier: 70 km/h-Schild 

 
Ein Bürger berichtet, dass viele Autos, kommend von Dorn-Assenheim, viel zu schnell in den Ort 
reinfahren. Für die Autofahrer aus der Hoherodskopfstraße stellt dies eine gefährliche Situation dar, 
weil die Kreuzung Hoherodskopfstraße/Dorn-Assenheimer Straße nur wenige Meter hinter dem 
Ortsschild ist.  
Ortsvorsteher Hausner wird eine Anfrage bei Hessen-Mobil stellen, warum damals das 70 km/h 
Schild, kommend von Dorn-Assenheim, entfernt wurde. Weiterhin wird er eine 
Geschwindigkeitsmessanlage auf Höhe der Kreuzung Hoherodskopfstraße/Dorn-Assenheimer Straße 
beantragen. 
 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen folgen, schließt Ortsvorsteher Hausner die Sitzung mit Dank 
an die Anwesenden.  
 
 
 
 
 

gez. Hausner    gez. Hausner 

(Vorsitzender)                                        (Schriftführer) 
 


	Tagesordnung:

